

らいてうの「協同」への思いをつなぐ

第13回 総会にあたて

らいとうの会会長・米田佐代子

2012年、らいてうの家はオーラン7年目に
入ります。「いつまで続けられるだろうか」とな
やみながらも、春の気配とともに「雪の中で無事
だつたかしら?」とそわそわしてしまいます。今

◇ 開けの予定。どうぞ楽しみにして
地道に「学び」を中心

昨年は『青鞆』創刊百周年が、新聞・雑誌・ラジオなどとりあげられ、『青鞆』やらいでうについての関心が高まつた年でした。その成果を生かしたいと思います。今年は大きなイベントではなく、地道にじっくり勉強しましよう。らいてうの家を中心とした上田地域でも、日頃忙しい東京地域でも、小さな学習会や講座を積み重ねていき

◇「協同の精神」の書き出し

壊された暮らしや地域は復興どころか、みんなそろつて暮らせる日当てもたたない家族がたくさん



「我等の家」全景
らいてうの子どもたち
も店番をするなど、家
族ぐるみで活動をし
た。
（『婦人之友』1930年
9月号より）

「協同組合が地方・地域の活性化、失業・非正規雇用問題の解決、環境保全や福祉の向上、自給率向上や食の安全の確保」などに大きな力を發揮することを掲げています。原発やTPP問題を含

大きいはかんはうでいたたきたいものですが、そのためにも、2009年の国連総会宣言で、

「女性、若者、高齢者、障害者および先住民族を含むあらゆる人々」が「自由意思に基づいて協同組合に存分に参加」する必要性を明記していくことは重要です。来年は関東大震災から100年ですが、100年も昔にらいでうがぶつかり、考えたことは、今の時代の先取りだったのです。

その「協同」への思いを持つて、すべての被災

地のみなさんはもとより、国内外を問わず助けの

と思ひます。ぜひ総会へ向けてご意見をお寄せく

たさるようお願ひいたします
また、今年の日本母親大会（新潟）には、らば

てうの会も「協同」をテーマに特別企画で参加し

第三回 道教總領の謀略

日 時
2012年4月11日(土) 11:00

会場 東京・全労連会館 3階会議室

審議事項

③役員選出

らいとうと房総

御宿—竹岡—館山・北條—

らいとうは山を好んでいましたが海岸も好きで、とくに房総は縁が深い場所でした。

1914年、らいとうは博史と共同生活をはじめ、ほかの社員たちもそれぞれ結婚や新しい生活を開始する中で、「青鞆」の雑務がらいとう一人に襲い掛かり体調を崩してしまい、10月博史と二人で上総・御宿へ静養に出かけたのでした。御宿はかつて博史が原田潤と滞在したことのある場所でした。ここ広々とした浜辺や、波のように豊かな曲線を描いている砂丘、波打ち際を歩く千鳥のかわいらしさなどに惹かれて、翌年の正月まで滞在しました。ここを舞台に、らいとうから野枝への「青鞆の譲渡劇」が行われたのでした。

つぎにらいとうが房総を訪れるのは、新婦人協会の運動の中、1921年夏のことです。やはり激しい運動によって頭痛や吐き気におそわれたらいとうは、夏休みの子どもたちを連れて竹岡海



竹岡教会 1900年設立、112年を経た小さな木造の伝道所、隣に牧師館があったけれど、かなり20年余り前に取り壊された。その牧師館でらいとうは1921年の夏を過ごした。

岸に滞在しました。教会の佐々木伊都子の夫が牧師で、この竹岡教会で子どものためのサマースクールを開くということで、そこの牧師館を借りひと夏過ごしました。当時竹岡は上総港の駅から海沿いの道を一里も歩く静かなところでした。

つぎは館山・北條海岸です。ここは、らいとうの父定二郎が会計検査院を退職したのち、老後の隠棲の地として移り住んだところで、父の妹夫婦も住んでいました。1924年、成城小学校に入つた敦史が肺門リンパ腺炎を患い、学校を休学してしばらくこの家で静養していました。

このように当時の房総は、美しい海辺、澄んだ空気で、東京人にとっては「静養の地」だったのですね。私も子どものころ（戦前です）夏休みになると父の関係でサマーhausのある保田海岸によく行つたことを思い出しました。

今年の「らいとう忌」は、房総の旅です。竹岡の旧い教会を訪ねたいと思ったのですが、残念ながらこの3月で取り壊され新しい教会が建つとのことで、8月には献堂式があるそうです。館山には新婦人協会で活躍した「矢部（島野）初子」が創設した白百合学園があります。これに協力した娘の潮はすでに亡くなり、夫の高橋銃十郎氏がお話をしてくださいます。なお初子は、1923年に行わられた日本で最初の「国際婦人デー」で司会を務めた人です。（折井美耶子）

2012森の講座Ⅰ

あずまや高原山野草の集い

日時 6月3日（日）10時～15時
会場 らいてうの家の庭とあずまや高原

参加費 2000円（予価）（上田駅からの送迎バスもあります）申込み〆切り 5月8日
「紀要第5号」—6月発行予定

2008年に創刊した『紀要』は5年目を迎え、第5号になります。今号は奥村直史さんによる「平塚らいとう一孫が語る素顔」の続編、富本一枝の令孫、海藤隆吉さんからの寄稿、その他らいとうの貴重な肉声（対談）テープの活字化、「青鞆社事務日誌」の書き起こし、「青鞆」原本のサイズの不思議についてなど。お楽しみに。

【事務局日誌】

- | | |
|----------|--------------------------------------|
| 1月17～19日 | 小林登美枝さん資料の整理作業 |
| 1月23日 | 第4回常任理事会 |
| 1月27日 | 第4回理事会開催 |
| 1月28日 | 奥村直史さんを囲むつどい（於・渋谷カフェミヤマ） |
| 2月2～4日 | 小林登美枝さん資料の整理作業 |
| 2月18日 | らいとう講座「戦争と女性たち」講師・梯久美子さん（東京ウイメンズプラザ） |
| 2月23日 | 第58回日本母親大会第1回実行委員会に出席 |
| 3月12日 | 第5回常任理事会 |
| 3月15日 | 第5回理事会開催 |
| 3月22日 | 日本母親大会第2回実行委員会に出席 |
| 3月26～28日 | 小林登美枝さん資料の整理作業 |
| 3月30日 | 「平塚らいとうの会」と「家」の未来を考えるプロジェクト会議 |